



Notre activité 2017

Rapport annuel du PDC suisse

NOTRE ACTIVITÉ 2017

EDITORIAL	3
GERHARD PFISTER : PDC – LE VRAI PARTI POPULAIRE!	3
GROUPE PARLEMENTAIRE	5
FILIPPO LOMBARDI : RAPPORT D'ACTIVITES DU GROUPE PARLEMENTAIRE 2017	5
GROUPEMENTS	8
PDC 60+ SUISSE : LE GROUPEMENT DES SENIORS DU PDC SUISSE	8
FEMMES PDC SUISSE	9
JEUNES DEMOCRATES-CHRETIENS (JDC) SUISSE	10
PCS SUISSE	12
RAPPORT ANNUEL FORUM PME	13
FORUM POLITIQUE SUISSE (FPS)	14
PARTI	15
RAPPORT DU TRIBUNAL ARBITRAL	15
RAPPORT SUR LES COMPTES ANNUELS	15
SECRETARIAT GENERAL	16
COLLABORATEURS DU PDC SUISSE	16
ANNEXE	18
CONSULTATIONS – PRISES DE POSITION DU PDC SUISSE	18
VOTATIONS FÉDÉRALES ET CONSIGNES DE VOTE DU PDC SUISSE	21
ADRESSES ET PUBLICATIONS	23

Editeur

PDC suisse
Hirschengraben 9
Case postale
3001 Berne
Tél : 031 357 33 33
Fax : 031 352 24 30
IBAN : CH73 0023 5235 3833 4201 N
Courriel : info@cvp.ch
Internet : www.pdc.ch
Facebook : www.facebook.com/CVP.PDC.PPD.PCD
Twitter : [@CVP_PDC](https://twitter.com/CVP_PDC)

Rédaction

Communication PDC suisse, kommunikation@cvp.ch

Impression

PDC suisse

PDC – Le vrai parti populaire !

Gerhard Pfister, président du PDC suisse et conseiller national (ZG)

En 2017, nous avons développé le projet de stratégie #PDC2025. Dans le cadre de ce processus, les membres du parti ont adopté notre vision d'une Suisse prospère, notre ligne directrice et la stratégie pour le PDC, lors du Congrès estival du parti à Genève. Bien que l'année électorale ait été contrastée, les bons résultats obtenus à Soleure et à Neuchâtel se détachent nettement, de même que la brillante défense de tous nos sièges au Conseil d'État. Je tiens à remercier chaleureusement tous ceux qui, cette année encore, se sont engagés en faveur de la famille du PDC.

Un grand nombre d'élections cantonales ont eu lieu en 2017. Bien que nous demeurions le plus fort parti dans le canton du Valais, nous avons dû accepter d'y perdre des sièges, notamment en raison du nouveau système électoral. À Soleure – pour la première fois en 36 ans – nous avons réussi à augmenter notre part d'électeurs. Un excellent résultat en soi. Même si nous avons perdu deux sièges, en raison de la représentation proportionnelle fort peu heureuse et de l'essoufflement des partenaires de liste. En revanche, nous avons pu célébrer le gain d'un siège à Neuchâtel. Et, pour conclure, nous avons perdu deux sièges dans le canton de Vaud. En somme, un bilan contrasté. Toutefois, les résultats obtenus à Soleure et à Neuchâtel montrent que le PDC peut gagner. Nous devons continuer à travailler dur.

Pour les élections du Conseil d'État, nous avons encore réussi à convaincre : sans aucune difficulté, nous avons conservé nos sièges dans les cantons du Valais et de Soleure. Nous continuerons à avoir trois représentants au sein de l'exécutif valaisan et, au cours des quatre prochaines années, nous disposerons, dans le canton de Soleure, de deux des cinq Conseillers d'État.

Au début de l'année, le peuple a clairement rejeté la réforme sur l'imposition des entreprises 3. Pour la nouvelle réforme fiscale, le Projet fiscal 17, nous nous battons d'autant plus pour une solution juste, qui assure notre prospérité. La Suisse doit rester attrayante du point de vue fiscal, mais cette réforme doit prendre davantage en considération les besoins des classes moyennes, des familles, ainsi que des villes et des communes. Au printemps, le PDC a pu célébrer un brillant succès, lorsque le peuple a adopté, à une large majorité, la Stratégie énergétique 2050. Le rejet de la réforme des retraites 2020 a toutefois terni le tableau. Le PDC continuera tout de même à se battre pour les causes qu'il tient pour essentielles, et à s'engager en faveur d'une solution libérale et solidaire. Nous considérons toujours les mesures de compensation pour maintenir les niveaux de rente comme des mesures nécessaires. Dans la politique européenne, le PDC est attaché à la souveraineté et à l'ouverture. Pour nous, les accords bilatéraux constituent un pilier du modèle de réussite de la Suisse. La pérennisation de notre démocratie directe, où le peuple a toujours le dernier mot, est toutefois centrale. La conclusion d'autres accords avec l'UE dépendra donc de leur

capacité à se conformer à nos droits populaires.

En 2018, les thèmes qui figurent dans notre agenda politique sont autant de sujets qui préoccupent la population au plus haut point. En premier lieu, il s'agit de la lutte contre l'augmentation constante des coûts de la santé. Aujourd'hui, les familles et la classe moyenne ont déjà du mal à s'acquitter des primes. Nous lancerons donc en 2018 une initiative populaire pour freiner de manière efficace les coûts de santé.

Dans le cadre de #PDC2025, conférer encore plus de relief à notre parti constitue l'un de nos objectifs principaux – devenir le parti des visions et des idées. Nous sommes en bonne voie. Qu'il s'agisse du débat sur les valeurs que nous avons lancé, de l'engagement constant en faveur de la suppression de la pénalisation des couples mariés, ou de notre lutte contre les coûts de santé trop élevés : le PDC définit des thèmes, défend ses positions et apporte des solutions indépendantes.

Je tiens à remercier tous ceux qui nous ont accompagnés jusqu'à présent, et je promets de continuer à tout mettre en œuvre pour que le PDC rencontre de nouveau le succès. La réussite du PDC dépend également de vous. Vous êtes nos ambassadeurs. Avec vous, nous pouvons rendre la Suisse plus forte. Montrez que vous êtes fiers de faire partie de la famille du PDC. Encouragez les membres de votre famille, ainsi que vos amis et connaissances, à choisir le PDC. Faites découvrir notre vision et notre image au quotidien : lors de conversations, avec des tribunes libres, des articles, dans la rue, avec des affiches sauvages, ou en tenant des stands.

Merci de votre engagement pour le PDC, pour nos valeurs et pour la Suisse !



Rapport d'activités du groupe parlementaire 2017

Filippo Lombardi, président du groupe et conseiller aux Etats (TI)

La première moitié de la 50^e législature est déjà derrière nous. La principale conclusion que l'on peut tirer jusqu'ici n'est malheureusement pas réjouissante : la capacité de réforme est en danger dans notre pays. Malgré une nécessité de réforme incontestée, les deux projets les plus importants de la législature en cours, à savoir la réforme de l'imposition des entreprises et la réforme des retraites, ont été refusées par le peuple suisse. Une des raisons est assurément la forte polarisation politique dans notre pays. Le groupe PDC continuera à s'engager pour des réformes équilibrées.

Les aspects plus réjouissants sont les succès importants que le groupe PDC a tout de même pu enregistrer au Parlement, ainsi que l'élection à la fin de l'année de Dominique de Buman (PDC, FR) comme président du Conseil national 2017/2018 et de Jean-René Fournier (PDC, VS) comme vice-président du Conseil des Etats 2017/2018. Nous adressons également nos sincères remerciements à notre Conseillère fédérale Doris Leuthard pour son engagement intensif en tant que présidente de la Confédération, dans l'intérêt de tout le pays.

L'année politique 2017 a débuté par la traditionnelle retraite de deux jours du groupe PDC qui s'est tenue cette année à Meisterschwanden (AG). Au programme de cette retraite figuraient des discussions sur d'importants thèmes tels que les coûts de la santé, l'immigration, le rapport entre le droit national et le droit international ainsi que la question de la religion et des valeurs dans notre société.

Capacité de réforme en danger

2017 fut une année mouvementée. Les deux principales réformes de la législature ont malheureusement été rejetées. Grâce à l'engagement décisif du PDC, le Parlement avait adopté au printemps 2017 une réforme équilibrée et juste de la prévoyance vieillesse, qui fut malheureusement refusée en votation populaire. Aucune réforme des retraites n'a été aussi proche du succès ces 20 dernières années. L'urgence d'une réforme fait l'unanimité. Un blocage dans ce domaine n'est tout simplement plus tenable étant donné que le financement de l'AVS n'est plus assuré. Le groupe PDC va continuer à s'engager avec conviction pour une réforme juste, finançable et capable d'être soutenue par une majorité de la population.

Le rejet de la réforme de l'imposition des entreprises III est également peu réjouissant. Celui-ci crée des incertitudes qui pèseront durablement sur la place économique suisse, menaçant par là même les investissements et les emplois. Les raisons de ce rejet sont multiples – une nouvelle réforme s'impose toutefois d'urgence. Nous devons faire en sorte que rien ne fasse obstacle à la compétitivité de la Suisse.

Succès importants pour le PDC

Grâce à des idées et propositions innovantes, des demandes fondées et sa capacité de persuasion, le groupe PDC a pu tout de même enregistrer des succès importants, tel que par exemple l'acceptation par le peuple de la Stratégie énergétique 2050, un projet qui a été largement porté par le PDC. Un autre pas important fut la ratification de l'Accord de Paris sur le climat. Pour le PDC, il va de soi que la Suisse doit s'engager sur le plan national et international pour une meilleure protection du climat et la réduction des gaz à effet de serre.

C'est aussi grâce au PDC que le Fonds pour les routes nationales et le trafic d'agglomération (FORTA), accepté en février 2017 en votation populaire, est devenu réalité. Après la création du fonds d'infrastructures ferroviaires, l'avenir des infrastructures routières est également assuré.

Engagement important pour les familles

Les familles n'ont évidemment pas été oubliées. Grâce au PDC, les primes d'assurance maladie pour les enfants et les jeunes adultes seront fortement réduites. Notre combat pour la suppression de la pénalisation du mariage se poursuit également. En outre, le Parlement a soutenu en juin 2017 le financement d'un programme d'impulsion pour l'accueil extra-familial pour les enfants, avec le soutien décisif du PDC. Grâce à ce soutien, les parents actifs professionnellement verront leurs frais de garde baisser, et l'offre sera mieux axée sur leurs besoins. Le PDC se réjouit de cette décision et continue à s'engager pour une meilleure conciliation entre vie professionnelle et familiale.

Renforcement du secteur touristique

En juin 2017, le Parlement a décidé de prolonger le taux spécial de TVA réduit pour les prestations d'hébergement de dix ans supplémentaires. Même si l'objectif initial de l'initiative parlementaire du conseiller national PDC Dominique de Buman d'ancrer durablement le taux réduit dans la loi n'est pas totalement atteint, l'hôtellerie bénéficiera d'une sécurité de planification fortement renforcée. Cette décision profitera à l'ensemble du secteur touristique suisse.

Sécurité alimentaire ancrée dans la Constitution

Le groupe PDC fut un acteur central du nouvel article constitutionnel sur la sécurité alimentaire adopté en septembre 2017 par le peuple suisse. Le contre-projet à l'initiative populaire « Pour la sécurité alimentaire » reprend la préoccupation fondamentale des auteurs de l'initiative, mais la formule de manière plus claire et précise. Il intègre dans la Constitution un concept global complet pour assurer la sécurité alimentaire. Celui-ci inclut la sécurité des bases de production, en particulier des terres agricoles, une production de denrées alimentaires adaptée à chaque site qui exploite efficacement les ressources, et une agriculture et une industrie agroalimentaire axées sur le marché.

100% de femmes dans les présidences de commission au Conseil national

Fin 2017, 5 femmes membres du groupe PDC ont été élues aux fonctions de présidentes ou vice-présidentes de commissions parlementaires des Chambres fédérales jusqu'à la fin de la législature. La conseillère nationale Elisabeth Schneider-Schneiter (BL) présidera la

Commission de politique extérieure ; la conseillère nationale Christine Bulliard-Marbach (FR) présidera la Commission de la science, de l'éducation et de la culture ; la conseillère aux Etats Anne Seydoux-Christe (JU) présidera la Commissions de gestion ; la Conseillère nationale Ruth Humbel (AG) prendra la vice-présidence de la Commission de la sécurité sociale et de la santé publique ; la conseillère nationale Ida Glanzmann (LU) prendra la vice-présidence de la Commission de la politique de sécurité. La représentation féminine du PDC dans les présidences de commissions du Conseil national sera ainsi de 100%.D'autres membres du groupe PDC prendront la présidence d'une commission : le Conseiller aux Etats Pirmin Bischof (SO) à la Commission de l'économie et des redevances et le Conseiller aux Etats Filippo Lombardi (TI) à la Commission de politique extérieure ; ainsi que la vice-présidence d'une commission : le conseiller aux Etats Peter Hegglin (ZG) à la Commission des finances, le Conseiller aux Etats Stefan Engler (GR) à la Commission des transports et des télécommunications, le Conseiller aux Etats Beat Rieder (VS) à la Commission des affaires juridiques et le Conseiller aux Etats Filippo Lombardi à la Commission des institutions politiques.

Dominique de Buman élu „premier citoyen“ du pays

Le 27 novembre, Dominique du Buman a été élu président du Conseil national 2017/2018. En tant que représentant du canton de Fribourg à la Chambre du peuple depuis 2003, l'ancien syndic de la ville de Fribourg et ancien président du Grand conseil fribourgeois, il est un constructeur de ponts entre les régions linguistiques. Le même jour, le valaisan Jean-René Fournier a été élu vice-président du Conseil des Etats 2017/2018. Le groupe PDC leur souhaite plein succès dans leurs fonctions et remercie également le Conseiller aux Etats Ivo Bischofberger (AI) pour son engagement en tant que président du Conseil des Etats 2016/2017.



PDC 60+ suisse : le groupement des seniors du PDC suisse

Élection de deux nouveaux membres du comité directeur

L'association suisse PDC 60 plus Suisse, en sa qualité d'organisation faîtière, a organisé deux événements lors desquels les directions du groupe parlementaire et du parti ont adopté des résolutions. Deux anciens membres du Parlement fédéral ont été nouvellement élus au comité directeur.

Lors de l'assemblée des délégués du 6 avril 2017, à Olten, l'accent a été mis sur l'élection de deux nouveaux membres du comité directeur. Deux anciens membres du Parlement fédéral ont été élus : Adriano Imfeld et Paul Niederberger. Au cours de la deuxième partie de la manifestation, à laquelle ont participé près de 70 délégués, le Conseiller des États Pirmin Bischof a plaidé en faveur de la révision de la prévoyance vieillesse 2020. Les délégués ont ensuite adopté à l'unanimité une résolution à l'attention du présidium du PDC Suisse. Les points les plus importants de la réforme décidée peu de temps auparavant par le Parlement ont été repris, et le parti a été invité à s'engager clairement, et de toutes ses forces, dans la lutte électorale.

Le congrès du parti du 27 octobre à Saint-Gall, qui a compté plus de 120 participants au total, s'est avéré un succès du point de vue culturel (Bibliothèque abbatiale), culinaire (Hotel Einstein) et politique. Dans la salle du Conseil cantonal de Saint-Gall, l'accent a été mis sur la partie politique. Les participants, qui ont assisté à trois exposés, ont été informés des développements démographiques et des idées relatives à une nouvelle assurance des soins. Sur la base des différents exposés, un consensus clair s'est dégagé parmi les participants au congrès sur le fait que ce sujet complexe devait être traité plus en profondeur par le groupe parlementaire du PDC. La résolution adoptée en conséquence est parvenue aux directions du parti et du groupe parlementaire au cours de l'année sous revue.

Dans le cadre des activités qui ont été les siennes jusqu'à présent, le PDC 60 plus remplit de manière satisfaisante son rôle d'organisation faîtière des associations cantonales PDC 60 plus. L'association se considère comme le lien entre l'ancienne génération et le PDC.

Norbert Hochreutener, Ancien Conseiller national et président du PDC 60 plus Suisse

Plus d'informations sur : www.cvp60plus.ch

Femmes PDC suisse

Engagées dans la réforme des retraites

Ce n'est pas une année électorale ? Qu'à cela ne tienne ! Du temps pour l'essentiel ! En 2017, les Femmes PDC Suisse ont travaillé de manière intensive à la votation sur la réforme des retraites.

Bien préparé par le directeur de l'Office fédéral des assurances sociales, Jürg Brechtbühl, qui avait déjà informé les Femmes PDC lors de deux exposés informatifs sur le projet de loi, le comité directeur a pu gagner les conseillères nationales Ruth Humbel et Barbara Schmid-Federer pour une présentation – et les Femmes PDC ont fait campagne dans leur canton pour l'adoption de cette importante réforme. Même en étant politiquement neutres, au sein de « l'Alliance des femmes AVS ». Sans succès, hélas. Pour les Femmes PDC, la prévoyance vieillesse constitue l'un des thèmes essentiels de notre époque ; elles espèrent maintenant des propositions pertinentes de la part des opposants, celles-là mêmes dont ils se targuaient haut et fort avant la votation.

Les Femmes PDC se sont senties très honorées que le président du parti, Gerhard Pfister, ait accepté de s'adresser à elles lors de l'assemblée des membres à Bâle. Ses paroles ont été bien entendues ; et les femmes ont le souci d'intensifier les contacts avec la direction du parti et d'améliorer la communication de manière significative. La table ronde avec les professeurs Elham Manea, spécialiste en sciences islamiques, et Markus Arnold, théologien, résultant de la résolution de Lutry <http://www.femmes-pdc.ch/2017/02/01/quelle-famille-pour-demain/>, est considérée comme un des temps forts des séances du comité directeur en 2017.

Les Femmes PDC ont discuté de leur « Stratégie 2021 » lors de leur Séminaire d'automne à Delémont, où le Professeur Markus Gmür et la Conseillère nationale Elisabeth Schneider-Schneiter faisaient partie des intervenants.

Le voyage à Vienne, pour une conférence de travail avec les femmes du PPA, constitue certainement le point culminant de l'année. La prévoyance vieillesse a également été le thème central de cet échange. Les deux présidentes ont présenté « leurs » systèmes sociaux lors de la session plénière qui s'est tenue au siège du Parlement. « Elles sont tout simplement intelligentes, les Suisses... », a résumé la CN Dorothea Schittenhelm, la Présidente fédérale des femmes autrichiennes. Une réception à l'ambassade de Suisse, à laquelle toutes les femmes étaient invitées (PDC et PPA), puis un moment de détente au « heuriger », sont venus compléter cette journée de travail intense.

Babette Sigg Frank, présidente des Femmes PDC suisse

Jeunes Démocrates-chrétiens (JDC) suisse

Les JDC Suisse très actifs

Avec nos propres campagnes, nous nous sommes activement engagés en faveur de la Stratégie énergétique 2050 et de la Prévoyance vieillesse 2020. Nous avons également adopté des prises de position sur les start-up et l'éducation, et maintenu un échange intense au sein des familles JDC Suisse et Yepp. Avec un comité directeur nouvellement élu à la fin de l'année, nous sommes prêts pour les élections nationales de 2019.

En février, les JDC Suisse ont adopté une prise de position sur les start-up. Bien que disposant de nombreux talents, la Suisse n'a pas d'approche économique pour exploiter leurs compétences. Pour éviter de les laisser en jachère, nous appelons à la suppression des obstacles administratifs, à la simplification du financement et à un meilleur soutien politique aux start-up suisses.

L'éducation était le thème principal du congrès du parti, qui a eu lieu en avril à Zoug. En présence de près d'une centaine de participants, les JDC Suisse ont donné le feu vert pour une nouvelle prise de position sur l'éducation. Nous exigeons plus d'orientation pratique dans l'apprentissage professionnel et dans les hautes écoles, l'association complète d'Erasmus+ et le renforcement de la compatibilité de l'éducation et de la famille par l'économie et l'État.

Stratégie énergétique et prévoyance vieillesse orientées vers l'avenir

Dans le cadre de nos propres campagnes politiquement neutres, nous avons soutenu avec succès la Stratégie énergétique 2050 et la Prévoyance vieillesse 2020. Nous avons défendu les deux projets dans la rue. Nous avons distribué, vêtus comme des magnats du pétrole, des barils de pétrole remplis d'énergie (boissons énergétiques) et informé de manière efficace les citoyens sur la stratégie énergétique. En ce qui concerne la réforme Prévoyance vieillesse, nous avons distribué des glaces en plein été et transmis des informations sur l'importance de ce projet. Sur les réseaux sociaux, nous avons encore plus montré notre engagement en faveur de ces deux projets. Pour eux, nous nous sommes battus avec nos campagnes numériques, avec de nombreux textes et vidéos.

Nouvelle orientation et échanges culturels entre les partis

Le comité directeur a été réélu en octobre. De nombreux membres de longue date du comité directeur ont présenté leur démission. Nous avons pris congé d'eux et les avons chaleureusement remerciés pour le fort engagement dont ils ont fait preuve : Damiano Lepori (FR, vice-président), Pauline Häring (BL, vice-présidente), Alissa Bizzozero (TI), Philipp Büchner (ZH), Thomas Hofstetter (SG), Corina Kremmel (ZG) et Stéphanie Schneider-Riehle (GE). Ont été nouvellement élus et réélus : Tino Schneider (GR, président, réélu), Mathieu Giroud (VS, réélu), Daniel Floris (VS, réélu), Stefano Rappi (TI, élu), Yannick Kilchenmann (FR, élu), Esther Hagmann (LU, élue), Dominik Blunschy (SZ, élu), Janine Graber (SO, élue), Sarah Bünter (SG, élue).



En septembre, les JDC Suisse ont accueilli l'assemblée des délégués des Jeunes du Parti populaire européen (YEPP) à Zurich. D'éminents intervenants, comme Doris Leuthard, présidente de la Confédération, ont informé les plus de 100 délégués des YEPP présents sur le système de démocratie directe et fédéraliste de la Suisse.

Ilona Cervini, cosecrétaire générale des JDC Suisse

PCS Suisse

Analyse approfondie des projets

En 2017, le présidium du PCS Suisse s'est consacré à l'analyse approfondie des votations fédérales. Les votations sur la réforme de l'imposition des entreprises et la réforme des retraites ont fait l'objet d'importantes discussions et révélé des avis divergents de ceux du « parti mère ». Le PCS Suisse a décidé de se prononcer contre la réforme de l'imposition des entreprises. Cette opposition a ensuite été exprimée lors de l'assemblée des délégués. Le présidium du PCS a pris note, avec regret, du rejet de la réforme des retraites par le peuple.

Le présidium du PCS a également analysé de manière approfondie les renouvellements de la structure du parti. Ainsi, le PCS Suisse sera officiellement davantage intégré en tant qu'aile du parti. Le modèle de Saint-Gall, en vigueur depuis plusieurs années, est la voie à suivre pour développer un débat politique approfondi au niveau national. La nouvelle orientation a été adoptée lors de l'assemblée des délégués du PCS Suisse de l'automne 2017 à Saint-Gall. Il en résulte également que les groupes cantonaux du PCS qui ne poursuivent pas d'action politique dans le PDC cantonal ne seront plus membres du PCS Suisse. Dans l'UCS Suisse (Union chrétienne-sociale), ils seront désormais réunis, avec le PCS Suisse, dans un groupement de réseaux. Le Conseiller national en exercice, Stefan Müller-Altermatt, est le président du GSC (Groupement chrétien-social) au sein du PDC.

Felix Bischofberger, président PCS Suisse

Rapport annuel Forum PME

Les PME sur la voie du numérique

Plus de 50 représentantes et représentants de PME ont participé au Forum PME 2017, qui s'est tenu dans les locaux de la CSL Behring AG à Berne. Après avoir visité l'entreprise de biotechnologie active dans le monde entier, le Chancelier fédéral Walter Thurnherr ainsi que le Conseiller national et entrepreneur Fabio Regazzi ont discuté avec Pierre Caloz et André Strahm, de la société CSL Behring AG, de la voie des PME vers l'avenir numérique.

En tant que parti des PME, le PDC soutient toujours les intérêts des PME suisses. Le Forum PME 2017 s'est tenu à Berne, dans les locaux de la CSL Behring AG, connue comme étant l'une des plus grandes entreprises de biotechnologie dans le monde. Au cours de la première partie de l'événement, les visiteurs ont pu apprendre beaucoup à ce sujet lors d'une intéressante visite de l'entreprise.

Dans son allocution de bienvenue, le président du Forum, Ruedi Lustenberger, a rappelé à l'auditoire à quel point les PME sont importantes pour l'économie suisse. Il a accueilli le chancelier fédéral Walter Thurnherr, orateur principal du Forum. Avec l'éloquence et l'humour qu'on lui connaît, il s'est exprimé sur le thème « Les PME en route vers un avenir numérique ». Il a comparé les défis de sa Chancellerie fédérale à ceux d'une PME, et noté un grand nombre de similitudes.

S'en est suivi un débat sur les défis de la numérisation auxquels doivent faire face les petites et moyennes entreprises, mené par Fabian Fellmann, rédacteur pour la Suisse au Luzerner Zeitung, et auquel ont pris part le Chancelier fédéral, les représentants de la société qui accueillait le Forum, Messieurs Pierre Caloz et André Strahm, ainsi que le Conseiller national Fabio Regazzi.

Le président du parti, Gerhard Pfister, a livré en conclusion un résumé de la soirée, truffé d'anecdotes politiques et ponctué de dictons, et qui s'est avéré une transition réussie vers l'apéritif « Réseau ». Nous profitons de cette occasion pour remercier encore une fois chaleureusement la société CSL Behring AG pour son aimable accueil et son excellente hospitalité.

Ruedi Lustenberger, président et ancien Conseiller national

forum politique suisse (fps)

L'avenir de la SSR au fps

En 2017, les événements du forum politique suisse (fps) ont été consacrés à un large éventail de sujets : l'avenir de la SSR, l'interaction des institutions de démocratie directe, du droit international et de la séparation des pouvoirs, ainsi que le volontariat.

Gilles Marchand, directeur de la TSR, et, au moment de l'événement, directeur désigné de la SRG SSR, a donné le coup d'envoi de la manifestation printanière. Il a parlé des programmes et des défis à venir de la SRG SSR, qui doivent d'abord tenir compte de l'évolution rapide du paysage médiatique, et, ensuite, de l'environnement politique, qui débat actuellement de la signification et de la mission du *service public* – un sujet toujours d'actualité, qui continuera à nous occuper en 2018.

Contrastant avec l'actualité de l'événement de printemps, l'événement d'automne a donné lieu à une discussion totalement indépendante de la politique quotidienne actuelle: la Conseillère fédérale Simonetta Sommaruga, directrice du Département fédéral de justice et police (DFJP), Martha Niquille, juge fédérale et vice-présidente du Tribunal fédéral ainsi que Filippo Lombardi, Conseiller des États et président du groupement parlementaire du PDC, ont pris part au débat sur l'interaction entre les institutions de démocratie directe, le droit international et la séparation des pouvoirs.

L'événement de décembre coïncidait cette année avec la Journée du bénévolat – il était donc tout naturel de consacrer l'événement à ce thème. En la personne de Markus Mader, directeur de la Croix-Rouge suisse (CRS), nous avons pu gagner un orateur qui est à la tête d'une des plus grandes organisations bénévoles de Suisse.

Tim Frey, Président forum politique suisse (fps)

L'assemblée des membres (comité directeur) du fps est composée comme suit :

- Tim Frey (président)
- Maria Amgwerd (B-Club)
- Marie-Josée Girardin (membres directs)
- Ida Glanzmann (groupe parlementaire PDC)
- Ruedi Lustenberger (Forum PME)
- Moriz Segna (secrétariat général et secrétariat du groupement parlementaire)
- Luca Strebel (JDC Suisse)
- Béatrice Wertli, secrétaire générale PDC Suisse (membre d'office)
- Rachel Salzmann, collaboratrice personnelle Conseillère fédérale Doris Leuthard (membre d'office)

Rapport du tribunal arbitral

Heinz Aemissegger, président du tribunal arbitral

Le tribunal arbitral n'a pas été saisi au cours de l'année 2017 et n'a par conséquent déployé aucune activité.

Rapport sur les comptes annuels

Bruno Baumgartner, président, Rudolf V. Burch et Marianne Schättin, membre de la commission de contrôle

Conformément au mandat qui nous a été confié, nous avons procédé à l'examen succinct des comptes annuels (bilan et compte de pertes et profits) du PDC Suisse pour l'exercice arrêté au 31 décembre 2017.

Les comptes annuels relèvent de la responsabilité du comité directeur tandis que notre tâche consiste à remettre un rapport sur ces comptes annuels sur la base de notre examen succinct.

Nous avons effectué notre examen selon la norme d'audit suisse 910 « Review (examen succinct) de bouclements ». Cette norme requiert que l'examen succinct soit planifié et réalisé en vue d'obtenir une assurance modérée que les comptes annuels ne comportent pas d'anomalie significative.

Un examen succinct comporte essentiellement des entretiens avec des collaboratrices et collaborateurs et des procédures analytiques appliquées aux données financières des comptes annuels. Nous avons effectué une review et non un audit et, en conséquence, nous n'exprimons pas d'opinion d'audit.

Sur la base de notre examen succinct, nous n'avons pas relevé de faits qui nous laissent à penser que les comptes annuels ne sont pas conformes à la loi et aux statuts. La direction du secrétariat général ne donne pas lieu à des réclamations. Les différents workflows peuvent être encore optimisés et mieux coordonnés pour renforcer et automatiser ainsi le contrôle interne. La commission de contrôle n'a eu à traiter aucune plainte.

La commission de contrôle demande à l'assemblée des délégués d'approuver les comptes annuels 2017 et au secrétariat général de donner décharge à la présidence du parti et au comité directeur pour les comptes annuels.

Collaborateurs du PDC suisse

Nom	Prénom	Fonctions	Mutations	
			Arrivée	Départ
Ackermann	Manuel	Responsable de la communication	01.11.17	
Bähni	Anna	Collaboratrice en communication / cheffe de projet en évènements et finances		
Berger	Marlise	Collaboratrice administration / OM		
Boebner-Lombardo	Tiziana	Collaboratrice en communication		30.06.17
Bürgi	Marcel	Collaborateur OM		
Cervini	Ilona	Collaboratrice scientifique		
Curau	Laura	Responsable des campagnes		
Egger	Stefanie	Collaboratrice scientifique		
Floris	Daniel	Secrétaire administratif du groupe parlementaire		
Girod	Michaël	Collaborateur en communication		
Grämiger	Justin	Collaborateur scientifique		
Jauch	Thomas	Responsable de la communication		31.08.17
McGrath-Fogal	Sarah	Collaboratrice en communication		
Murray	Sara	Collaboratrice scientifique / secrétaire internationale		31.07.17
Parente	Nicolò	Assistant personnel du président du groupe		31.03.17
Pekas	Josko	Collaborateur scientifique	01.11.17	
Riehle	Stéphanie	Collaboratrice scientifique		31.01.17
Roby	Florian	Secrétaire du groupe / secrétaire général suppl.		



Ryser	Sara	Collaboratrice Campagne (temporaire)	01.06.17
Segna	Moritz	Directeur administratif et financier	
Siegrist	Stefan	Responsable de projet OM	
Strebel	Luca	Chef de projet en stratégie	
Tobler	Rahel	Administration centrale / secrétariat de la secrétaire générale	
Walpen Kyburz	Alexandra	Assistante de la direction	
Wertli	Béatrice	Secrétaire générale	

Consultations – prises de position du PDC suisse

Nr.	Titre	Date
1.	Ordonnance du DFI sur les régions de primes	13.01.2017
2.	Mise en œuvre de la décision de l'OMC en matière de concurrence à l'exploitation (« loi chocolatière »)	19.01.2017
3.	Accélération des procédures d'asile (restructuration du domaine de l'asile). Mise en vigueur partielle de la modification du 25 septembre 2015 de la loi sur l'asile (LAsi)	26.01.2017
4.	Reprise et mise en œuvre du règlement (UE) 2016/1624 relatif au corps européen de garde-frontières et de garde-côtes (développement Schengen)	27.01.2017
5.	Mise en œuvre de l'initiative parlementaire 15.456 de M. Reimann du 18 juin 2015 « Relever l'examen de contrôle périodique effectué par un médecin-conseil de 70 à 75 ans pour les conducteurs âgés »	03.02.2017
6.	Révision de l'ordonnance sur la transplantation	03.02.2017
7.	10.519 Initiative parlementaire Modifier l'article 53 CP	03.02.2017
8.	15.410 Initiative parlementaire de D. Buman. Taxe sur la valeur ajoutée. Ancrer durablement le taux spécial de TVA applicable à l'hébergement	20.02.2017
9.	Contre-projet direct à l'initiative populaire « Sortons de l'impasse! Renonçons à rétablir des contingents d'immigration. »	01.03.2017
10.	Arrêtés fédéraux sur l'introduction de l'échange automatique de renseignements relatifs aux comptes financiers avec une autre série d'États et territoires à partir de 2018/2019	15.03.2017
11.	Avant-projet de révision totale de la LPD et de modification d'autres actes ayant trait à la protection des données	04.04.2017
12.	Modification de l'ordonnance sur les liquidités (OLiq)	10.04.2017
13.	Révision partielle de la loi fédérale sur la taxe d'exemption de l'obligation de servir (LTEO)	12.04.2017

14.	Modification de la loi et l'ordonnance sur les banques (FinTech)	08.05.2017
15.	Mise en œuvre du premier paquet de mesures de la Stratégie énergétique 2050 : modifications à l'échelon de l'ordonnance	08.05.2017
16.	Modification de l'ordonnance sur les travailleurs détachés en Suisse	26.05.2017
17.	Révision de la loi fédérale sur la partie générale du droit des assurances sociales (LPGA)	29.05.2017
18.	Loi fédérale sur les moyens d'identification électronique reconnus (loi e-ID)	29.05.2017
19.	Modification de l'ordonnance sur la fixation et l'adaptation de structures tarifaires dans l'assurance-maladie	27.06.2017
20.	Loi fédérale sur l'acquisition d'immeubles par des personnes à l'étranger (LFAIE)	30.06.2017
21.	Arrêté fédéral relatif à un crédit-cadre destiné à augmenter la dotation du fonds de roulement en faveur de la construction de logements d'utilité publique	12.07.17
22.	Prise en compte fiscale des frais de garde des enfants par des tiers	12.07.17
23.	Révision partielle de la loi fédérale sur les aides financières aux organisations de cautionnement en faveur des petites et moyennes entreprises et l'abrogation de la loi fédérale sur l'octroi de cautionnements et de contributions au service de l'intérêt dans les régions de montagne et le milieu rural en général	12.07.17
24.	Paquet d'ordonnances environnementales du printemps 2018	26.07.17
25.	Modification de l'ordonnance 2 sur l'asile relative au financement et de l'ordonnance sur l'intégration des étrangers	16.08.17
26.	Procédure de consultation sur la deuxième étape de la révision partielle de la loi sur l'aménagement du territoire : procédure de consultation sur les éléments nouveaux	31.08.17
27.	Dispositions de mise en œuvre de la modification de la loi sur les étrangers du 16 décembre 2016 (gestion de l'immigration et amélioration de la mise en œuvre des accords sur la libre circulation des personnes)	06.09.17
28.	Loi fédérale sur le calcul de la réduction pour participation en cas d'émission d'instruments dans le cadre du régime des établissements financiers trop grands pour être mis en faillite (en abrégé instruments TBTF, de l'anglais too big to fail)	29.09.17
29.	13.426 Initiative parlementaire Renouvellement tacite des contrats de services. Améliorer l'information et la protection des consommateurs et des consommatrices	09.10.17
30.	Révision totale de la loi sur la vignette autoroutière (LVA)	13.10.17

31.	Projet d'accord d'assistance administrative en matière douanière avec les États-Unis	13.10.17
32.	Révision de la loi sur les forces hydrauliques: réglementation de la redevance hydraulique après 2019	13.10.17
33.	Rétablissement de la souveraineté des cantons en matière de procédure électorale. Modification de la Constitution fédérale	13.10.17
34.	Approbation et mise en œuvre de la Convention du Conseil de l'Europe pour la prévention du terrorisme et de son Protocole additionnel et renforcement des normes pénales contre le terrorisme et le crime organisé	13.10.17
35.	Loi fédérale sur l'impôt anticipé (LIA)	19.10.17
36.	Approbation de la Convention du Conseil de l'Europe du 3 juillet 2016 sur une approche intégrée de la sécurité, de la sûreté et des services lors des matches de football et autres manifestations sportives	20.10.17
37.	Révision des prescriptions relatives au permis de conduire	26.10.17
38.	Loi fédérale sur le soutien à l'institution nationale des droits de l'homme	31.10.17
39.	Révision partielle de la loi fédérale sur l'expropriation (LEx)	31.10.17
40.	Révision partielle de la loi fédérale sur l'unité monétaire et les moyens de paiement (LUMMP) (suppression du délai d'échange des billets de banque)	16.11.17
41.	Mise en œuvre du projet d'accélération des procédures d'asile (restructuration du domaine de l'asile)	30.11.17
42.	Projet fiscal 17 (PF 17)	06.12.17
43.	Révision totale de l'ordonnance sur l'imposition à la source DFF	21.12.17
44.	Modification de la loi fédérale sur l'assurance-maladie (LAMal): durée minimale de la franchise pour les formes particulières d'assurance	18.12.17

Votations fédérales et consignes de vote du PDC suisse

Votation populaire du 12 février 2017

Arrêté fédéral concernant la naturalisation facilitée des étrangers de la troisième génération

- Consigne de vote du PDC : oui
- Résultat : 60,4 % oui; 39,6 % non
- Participation : 46,8 %

Arrêté fédéral sur la création d'un fonds pour les routes nationales et pour le trafic d'agglomération

- Consigne de vote du PDC : Oui
- Résultat : 61,9 % Oui; 38,1 % Non
- Participation : 46,6 %

Loi fédérale sur l'amélioration des conditions fiscales en vue de renforcer la compétitivité du site entrepreneurial suisse

- Consigne de vote du PDC : Oui
- Résultat : 40,9 % Oui; 59,1 % Non
- Participation : 46,6 %

Votation populaire du 21 mai 2017

Loi sur l'énergie

- Consigne de vote du PDC : Oui
- Résultat : 58,2 % Oui; 41,8 % Non
- Participation : 42,4 %

Votation populaire du 24 septembre 2017

Arrêté fédéral sur la sécurité alimentaire

- Consigne de vote du PDC : Oui
- Résultat : 78,7 % Oui; 21,3 % Non
- Participation : 47,1 %

Arrêté fédéral sur le financement additionnel de l'AVS par le biais d'un relèvement de la taxe sur la valeur ajoutée

- Consigne de vote du PDC : Oui
- Résultat : 49,95 % Oui; 50,05 % Non
- Participation : 47,4 %

Loi fédérale sur la réforme de la prévoyance vieillesse 2020

- Consigne de vote du PDC : Oui
- Résultat : 47,3 % Oui; 52,7 % Non
- Participation : 47,4 %

Adresses et publications

Toutes les interventions déposées au Conseil national et au Conseil des Etats durant l'année 2017 peuvent être consultées sous www.parlament.ch.

L'ensemble des communiqués, publications, positions et articles publiés en 2017 se trouvent sur le site Internet du PDC suisse sous www.pdc.ch.

Les adresses de contact des principales instances du parti et de leurs membres sont également disponibles sur le site Internet du PDC suisse sous www.pdc.ch. En cas de besoin, ces adresses peuvent être obtenues auprès du secrétariat général du PDC suisse.

